

chefs de gouvernement ont résolu ce dernier problème entre eux lors d'une fin de semaine passée sans cérémonie à Gleneagles, décidant à l'unanimité de faire une déclaration de principes sur les contacts sportifs avec l'Afrique du Sud. Quant à la première question, c'est dans les termes les plus clairs que le Commonwealth s'est à nouveau déclaré le défenseur des droits fondamentaux de la personne dans le communiqué final de la rencontre.

Réunion des ministres des Finances

Réunis à la Barbade les 21 et 22 septembre, les ministres des Finances du Commonwealth ont pu, cette année, échanger leurs vues immédiatement avant les réunions annuelles de la Banque mondiale et du F.M.I. Ils se sont dits préoccupés par la lenteur générale du redressement économique, le taux d'inflation élevé, le chômage, les problèmes de balance des paiements et les répercussions de tous ces problèmes dans les pays en développement. Ils ont fait savoir dans leur communiqué final que les pays industrialisés dont la balance des paiements est excédentaire devaient poursuivre leur expansion économique pour stimuler le redressement économique à l'échelle internationale.

Les ministres ont aussi insisté sur la nécessité de donner effectivement suite à la Conférence sur la coopération économique internationale (C.C.E.I.), en faisant, notamment, un transfert de ressources réelles vers les pays en développement. Ils ont convenu de continuer à fonder leur action dans les assemblées internationales sur les recommandations du Rapport final du Groupe d'experts du Commonwealth, intitulé *Vers un nouvel ordre économique international*. Ils ont aussi convenu d'appuyer une augmentation, dans les plus brefs délais, du capital de la Banque mondiale en vue d'une expansion des programmes de prêts de cette dernière. Enfin, passant en revue les derniers événements survenus au F.M.I. et dans le domaine de la réforme monétaire, ils ont étudié ceux qui étaient susceptibles de profiter aux pays en développement.

Les ministres se sont réjouis de l'expansion qu'a connue le Fonds du Commonwealth pour la coopération technique et de la réputation qu'il a acquise sur le plan de la rentabilité, de la diligence et de la souplesse d'exécution. Ils ont convenu de distribuer à la communauté internationale le rapport du Groupe technique du Commonwealth sur le Fonds commun, considéré comme un important document technique. Faisant valoir, par ailleurs, que le Fonds doit continuer de répondre aux besoins croissants des gouvernements membres, ils se sont réjouis de voir certains pays développés et même certains pays en développement augmenter leurs contributions financières.

Droit

L'année 1977 a été marquée par une grande activité, au sein du Commonwealth, du point de vue de la consultation en matière de droit. Des délégués canadiens ont participé, en juillet, à une séance de la Conférence du Commonwealth sur le droit, tenue à Édimbourg, et, en août, à la première réunion des organismes de réforme du droit du Commonwealth, tenue à Londres. Le Canada a accueilli, ce même mois, la réunion biennale des ministres de la Justice et avocats généraux du Commonwealth, qui s'est déroulée à Winnipeg sous la présidence du ministre de la Justice Ron Basford; c'est le juge en chef Bora Laskin qui a prononcé l'allocution d'ouverture. Les ministres réunis à cette occasion ont étudié les rapports préparés par le Secrétariat sur des sujets tels que la reconnaissance réciproque et l'exécution des jugements et ordonnances, le rôle du procureur général aujourd'hui, les retards dans l'administration de la justice et la formation des hommes de loi.

Réunion des ministres de l'Éducation du Commonwealth

Les ministres de l'Éducation se sont réunis à Accra en mars pour discuter des moyens de résoudre certains des problèmes qui se posent au Commonwealth en matière d'éducation. Ils ont convenu de renforcer, de diverses manières, la coopération fonctionnelle dans ce domaine. La délégation canadienne était composée de treize membres et dirigée par l'honorable Ben Hanuschak, président du Conseil canadien des ministres de l'Éducation et ministre de l'Éducation permanente et de la Main-d'oeuvre du Manitoba.